
记者： 目前， 卫生监督执法
队伍力量明显不足， 针对这个问
题目前怎么处理？

王本进： 针对控烟执法人员
紧缺的问题， 我们对被举报的餐
饮单位的约谈、 信息公开就是措
施之一 。

此外 ， 发挥社会共治也是
目前的举措， 控烟不能只靠执法
人员的处罚， 还要发挥社会监督
这样的长效机制。

还有就是， 我们正在研究定
时召开会议， 让相关的各部门共

同参与到控烟工作中来。
记者： 对于控烟工作， 是否

会组建一些相关机构？
王本进： 有成立一些组织机

构的计划。 比如， 计划成立控烟
协调办公室和控烟监督执法办公
室等等。

同时， 也在计划成立控烟协
管员这样的机制， 目前正在一项
项的进行中。

记者： 针对中小餐厅的控烟
问题， 具体有什么举措？

王本进： 我们会加强针对中

小餐厅的专项执法力度， 来强化
监管。

同时， 要让行业管理真正发
挥作用， 处罚是最后的保障， 仅
仅处罚是不够的； 此外就是控烟
协会的控烟一张图和志愿者的监
督， 也起到了很大作用。

记者： 您对无烟冬奥会有什
么建议？

王本进： 我们现在所做的工
作， 目的就是创建无烟北京。 我
们把无烟北京的工作做好， 是对
无烟冬奥会的保障。

被称为 “史上最严控烟令” 的 《北京市控制吸烟条例》， 自去年6月1日起开始实施至今已有一年
半， 条例明确规定北京全市范围公共场所、 工作场所室内环境、 公共交通工具内将全面禁止吸烟， 对
室外吸烟， 该条例也作出了相应限制。 公共场所吸烟令 “二手烟民” 苦不堪言， 禁烟令能否起到切实
有效的作用， 备受各方关注。

今年7月， 市政府常务会议上控烟工作报告显示， 在全市各禁烟部门工作人员和市民们的共同努力
下， 控烟取得了较好成效。 但餐馆等公共场所， 仍是控烟工作的重点和难点场所， 中小餐馆作为普通
公众经常出入的场所， 在执法部门加大控烟执法力度的同时， 公众也要共同参与监督。

【聚焦】

□本报实习记者 唐诗
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作为世界最大的烟草制品生
产和消费国， 中国烟民数量已超
过3亿人， 北京市烟民数量也有
近420万人。 而餐饮单位一直是
违法吸烟的重灾区。

11月1日， 记者以顾客身份
来到位于刘家窑桥的嘉和一品，
记者询问是否可在店内吸烟时，
服务人员均表示不可以。 记者环
视店内， 看到店内入口处以及窗
口墙壁上各贴有一张红底白字的
“禁止吸烟” 标识。 随后， 记者
又进入店内的卫生间， 发现墙壁
上仅有提示冲水的标识， 并没有
任何控烟标识， 洗手池处也同样
没有， 这给餐厅室内吸烟留有隐
患。 家住附近的市民刘女士告诉
记者， “我下班后经常在外面吃
晚饭， 在这家店几乎没遇到过室
内吸烟的情况。 倒是一些中小餐
馆和街边小吃店， 遇到过几次，
服务员并没有及时制止， 这确实
会影响到我的用餐。”

针对餐饮单位的室内控烟工
作， 11月1日， 市卫生监督所约
谈了13家餐饮连锁企业负责人。
北京市卫生监督所副所长赵新生
表示， 此次被约谈的13家连锁餐
饮企业均是累积投诉5次以上的。
“约谈的最终目的是把餐厅的控
烟工作做好， 餐馆工作人员及时
劝阻吸烟的客人， 往往效果会很
好。”

记者在餐饮约谈单位汇总表
中看到， 其中投诉多的甚至超过
40次， 比如位于表中第一名的大
鸭梨餐厅各分店共被投诉了48
次， 第二名金手勺连锁餐厅共被

投诉了40次。 除了上述两家， 被
约谈的餐饮单位顺次包括： 眉州
东坡、 很久以前、 人民公社大食
堂 、 冰城串吧 、 蝎王府 、 海底
捞、 木屋烧烤、 金鼎轩、 聚点串
吧、 老城一锅、 庆丰包子铺。 其
中， 被投诉举报控烟问题次数最
少的庆丰包子铺， 也有6次。

被约谈的大鸭梨某分店店长
刘先生向记者表示， “目前餐厅
的卫生间、 包厢这些地点的控烟
难度比较大， 尤其是婚宴这种场
合。” 被问及今后会有哪些举措
来加强控烟效果 ， 刘先生说 ：
“餐厅去年就开始粘贴禁烟标识，
以后会培训员工劝阻客人吸烟时
的语言技巧 。 在控烟的设施方
面， 会考虑在卫生间、 洗手池等
处来安装声控提示器的办法。”

随后， 记者采访了金手勺某
分店负责人， 他向记者表示， 约
谈之后会加强餐厅的控烟力度，
“回去后自己会熟悉相关法规的
控烟要求， 也会在例会的时候，
对餐厅服务人员统一加强培训。”

北京市卫生监督所数据显
示 ， 今年9月26日至10月21日 ，
市 卫 生 监 督 部 门 在 全 市 范 围
内 开 展了控烟专项卫生监督执
法， 特别包括了曾被要求责改后
再次被投诉的单位。 这次共检查
餐饮单位1085户， 其中合格的有
871户 ， 合格率为80%。 市卫生
监督所副所长王本进说， “检查
中责令整改206户 ； 处罚20户 ，
共罚款人民币4.6万元； 2户已立
案查处。 在餐饮场所处罚违法吸
烟个人59人。”

13家连锁餐厅被约谈 要求重视控烟

【现状】

市卫生监督所提供数据显
示， 全市公共场所总体的控烟合
格率从去年条例实施初的77%，
目前已经上升为93%。 其中， 医
院 、 学校等场所 ， 合格率均在
90%以上， 但餐饮单位自控烟条
例实施至今年9月底， 总体的合
格率仅为61%。 在抽查的共7151
户餐饮单位中， 有4358户合格 ，
为各类场所中合格数最低、 群众
投诉量最大。

同时记者了解到， 市控烟协
会 “控烟一张图” 的监测数据显
示， 去年9月至今， 在7600余次
的群众举报中， 有2556次是针对
餐饮企业的， 约占到42%。

11月4日， 记者到上述约谈
名单中的金鼎轩一家位于王府井
的分店用餐， 晚上6点到8点两个
小时内， 记者没有看到吸烟的顾
客。 店内中心位置的墙柱四面，
均贴有 “禁止吸烟” 的标识， 餐
厅入口后的左侧墙体也贴有禁止
吸烟的宣传海报。 除此之外， 店
内每隔1小时会播放禁止餐厅内
吸烟的提示。

王本进表示， 中小餐厅数量
多 、 公 众 敏 感 度 高 ， 是 控 烟
工 作 的难点 ， 约谈一周后 ， 控
烟监督员和志愿者将对上述被约
谈的餐馆进行突击检查， 如发现
没有进行整改将按控烟条例进行

处罚， “全市有400多万的烟民，
而各类控烟单位和组织共有130
多万， 控烟工作除了需要执法人
员， 显然需要各餐饮单位尽到责
任， 公众们积极监督， 达到社会
共治。”

此外， 记者了解到， 为明确
落实被处罚单位、 个人的主体责
任， 北京市现已对被处罚的单位
进行每月曝光， 对属于行政监察
对象的会作为涉嫌违反行政纪律
的问题线索， 上报监察部门。 同
时， 市卫生监督所正在研究拟对
被查处的单位纳入诚信体系， 进
入 “黑名单” 的单位将会受到一
定限制。

餐饮单位控烟排末尾 需要社会共治

【举措】

从11月起， 北京开展了无烟
示范餐厅的创建活动。 目前， 申
请成为无烟示范餐厅， 需要对照
的 “无烟示范餐厅十标准 ” 已
经发布。

“无烟示范餐厅十标准” 包
括： 有控烟责任人， 建立健全餐
厅控烟制度； 餐厅设置单位控烟
志愿者； 对员工进行控烟知识培
训； 在餐厅醒目处张贴符合标准
的禁烟标识； 不出售卷烟没有烟
草广告； 在客人点燃卷烟前劝阻
客人不要吸烟； 做好检查记录；
自申请之日起没有关于无烟环境
的投诉； 如果员工中有吸烟者，
积极劝阻员工戒烟； 食客对无烟

就餐环境满意。
想要申请的餐饮单位， 要通

过在两个协会的官方网站上下载
申请表格， 填写之后就可作为无
烟示范餐厅候选单位。

11月20日开始， 市控制吸烟
协会与市餐饮行业协会将公示无
烟示范餐厅创建名录， 而公众则
会对候选餐厅的无烟环境进行监
督评价。

11月21日至12月10日， 市控
制吸烟协会还会对无烟示范餐厅
候选单位报送的控烟志愿者分批
次进行培训， 教授单位控烟志愿
者如何使用 “控烟一张图” 处理
群众举报， 以及如何巧妙劝阻违

法吸烟现象。
12月11日至20日， 结合公众

对候选餐厅无烟环境的好评度及
控烟专家巡视， 将诞生北京首批
无烟示范餐厅。

“餐馆的控烟举措 ， 会使用
餐时间缩短 ， 食客的满意度提
高。 这次的无烟示范餐厅创建活
动是全市首次。” 北京市餐饮行
业协会副会长齐丰军说， “我们
计划评选出100家示范餐厅， 以
创百家， 带千家， 普及上万家的
理念， 辐射带动全市更多的餐饮
企业加入到无烟餐厅的建设中
来， 最终提升首都餐饮行业的整
体服务水平。”

创办无烟示范餐厅 创 “百家” 带 “千家”

【释疑】

采访对象： 北京市卫生监督所副所长王本进

创创建建无无烟烟北北京京
需需要要社社会会共共治治

北京控烟条例实施一年半
餐馆仍是重灾区


